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В нацпроект «Экология» входят три водных 
федеральных проекта: «Оздоровление Вол-
ги», «Сохранение озера Байкал» и «Сохране-
ние уникальных водных объектов». Ранее 
туда же входил проект «Чистая вода», одна-
ко с 2021 года он перенесен в нацпроект 
«Жилье и городская среда». Нацпроект «Эко-
логия» — один из самых плохо исполняе-
мых: через два года после его запуска Счет-
ная палата заявила о невозможности объек-
тивно оценить его эффективность. «По 29% 
показателей на 1 июля 2020 года отсутство-
вала информация об их фактическом дости-
жении»,— говорилось в докладе аудиторов. 
В 2019 году расходы по «Экологии» испол-
нены на 66,3% — минимум среди нацпроек-
тов, а эксперты характеризуют его ход как 
«исполнение текущей природоохранной 
деятельности».

Как считают загрязнение воды
Согласно докладу Минприроды «О состоянии 
и об охране окружающей среды РФ», в 2020 го-
ду был зарегистрирован 2771 случай экстре-
мально высокого и высокого загрязнения 
вод, в 2019-м их было 3095. 63% всех случаев 
пришлись на Волгу и Обь, 15% — на Енисей, 
Амур и Днепр.

В докладе «Гринпис» «Окружающая среда и 
ее охрана в России» говорится, что статистика 
сбросов в водоемы показывает неполную кар-
тину качества воды, а данные о сбросах и дан-
ные наблюдений не согласуются. Эксперты 
полагают, что в статистику предприятий по-
падают неполные сведения о стоках. Эколо-
ги пришли к выводу, что за 25 лет (к 2017 году) 
объем сброса сточных вод сократился в 1,6 ра-
за, а объем сброса загрязненных сточных вод 
— в 1,8 раза, но заметного улучшения качест-
ва воды не было.

Виктор Данилов-Данильян, научный ру-
ководитель Института водных проблем РАН, 
объясняет: данные независимых экспертиз 
в разы расходятся с официальной информа-
цией. «Зарегистрированы случаи, когда раз-
ница составляла десять раз. В государствен-
ном докладе о состоянии окружающей среды 
в России приводятся данные Росстата, осно-
ванные на отчетности предприятий по фор-
ме 2-ТП (водхоз). Реальность сильно отличает-
ся»,— поясняет эксперт.

По данным профильного доклада Мин-
природы за в 2018 год, в России практически 
нет ни одной крупной реки, которую можно 
было бы назвать чистой. Условно чистыми 
оказались некоторые реки Северного Кавказа 
и верхнее течение Ангары. В Сибири все реки 
имеют статус «загрязненных», «грязных» ли-
бо «экстремально грязных» (самые чистые — в 
Иркутской области и Республике Алтай). Наи-
большее число экстремально грязных рек на 
европейской территории России — в Мурман-
ской и Вологодской областях. Негативное воз-
действие на реки регионов оказывают сточ-
ные воды предприятий горнодобывающей и 
металлургической промышленности. Напри-
мер, в 2019 году на 14 водных объектах Мур-
манской области зафиксировали 130 случа-
ев экстремально высокого и высокого загряз-
нения. По данным Минприроды, в 2020 году 
область вошла в число четырех регионов, где 
этот показатель вырос — более чем на 50%. На-
именее же загрязнены реки в СКФО, но в ре-
гионах Северного Кавказа наблюдается самая 
неблагоприятная ситуация с санитарным со-
стоянием источников питьевой воды (Дагес-
тан и Карачаево-Черкесия). 

Течет в реку Волгу
Волга — самая антропогенно нагруженная 
и грязная река в РФ. Основные загрязнения 
— промышленные сбросы, канализацион-
ные и сельскохозяйственные стоки. Пиковые 
объемы загрязненных вод приходятся на Мо-
скву (через притоки), Самару, Нижний Новго-
род, Ярославль, Саратов, Уфу (притоки) и Вол-
гоград. Росгидромет отмечает, что уровень за-
грязнения большинства водотоков бассей-
на Волги многие годы почти не меняется — 
в нем проживает около 60 млн человек и сос-
редоточено 45% промышленного производст-
ва РФ. Летом прошлого года экологи из неком-
мерческого фонда «Без рек как без рук» прове-
ли исследование реки на протяжении практи-
чески всего русла, обнаружив, что вода нигде 
не соответствует нормативам: в самой чистой 
пробе как минимум три показателя превыша-
ли ПДК. В конце 2020 года результаты провер-
ки федерального проекта «Оздоровление Вол-
ги», входящего в нацпроект «Экология», пред-
ставила Счетная палата (СП). «Большинство 
водоемов бассейна Волги на протяжении де-
сятилетий характеризуются как „загрязнен-
ные“ и „грязные“. Наиболее напряженная си-

туация сложилась в бассейне реки Оки, глав-
ным образом в реках Москва и Клязьма»,— го-
ворится в отчете СП.

Господин Данилов-Данильян указывает 
на минус федерального проекта: он не охва-
тывает прилегающие к Волге регионы, отку-
да в реку через притоки поступает множест-
во загрязнений. «Для оздоровления бассейна 
Волги мероприятия в Башкортостане или Мо-
сковской области были ли бы более сущест-
венными, чем в субъектах, расположенных 
непосредственно на ее берегах»,— поясняет 
ученый. Он также добавляет, что водные про-
екты не принимают во внимание диффузное 
загрязнение. «В нашей стране оно никогда не 
было объектом государственного мониторин-
га и тем более регулирования. Минимум 60% 
загрязнений попадает в водные объекты из 
диффузных источников — больше, чем из то-
чечных, которые худо-бедно контролируются 
и регулируются»,— говорит эксперт.

Диффузное загрязнение обеспечива-
ют неконтролируемые источники, напри-
мер ливневые стоки, фильтрат со свалок, 
сельскохозяйственные стоки. Точечные же 
источники — это трубы, через которые про-
исходит сброс. По мнению господина Да-
нилова-Данильяна, с гидрологической точ-
ки зрения именно невнимание к диффуз-
ным загрязнениям — главная причина того, 
что состояние водных объектов в России не 
улучшается. Он также добавляет, что к при-
чинам плохо работающих водных федераль-
ных программ можно отнести слабое плани-
рование и ошибки проектирования.

Олег Ломаков, глава фонда «Без рек как без 
рук», добавляет, что нацпроект «Экология» не-
достаточно внимания уделяет малым рекам, 
которые «наиболее страдают не только от де-
ятельности человека, но и от глобального из-
менения климата. Малоснежные зимы сменя-
ются небывало теплой весной, солнце попро-
сту испаряет скудный снег, не дав ему превра-
титься в талую воду»,— сетует он.

Борьба за чистоту рек
В последнее время в связи с медийной огла-
ской все чаще стали говорить о разливах неф-
тепродуктов, загрязняющих реки. Крупней-
шая экологическая катастрофа в Арктике — 
авария на ТЭЦ-3 в Норильске летом 2020 года 
— была связана с разливом дизто-
плива, попавшим в реку Амбарная.
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 16 |  Что такое природоподобные технологии 
в российской действительности, и зачем 
правительству стратегия их развития

По данным Минприроды, в 2020 году в российских реках и озерах зафиксировано 573 слу-
чая экстремально высокого загрязнения. Мартовский опрос фонда «Общественное мне-
ние» показал: загрязнение рек, озер и морей россияне ставят на первое место среди про-
блем экологии: так считают 65% респондентов. Ученые фиксируют снижение объема сбро-
сов, но на качестве воды и водных объектов это почти не сказывается. 
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Попытки вывести из тупика реформу от-
расли обращения с отходами в последние 
годы сосредоточены на вопросах ответ-
ственности бизнеса за товары и упаков-
ку, которые рано или поздно становятся 
мусором. «Ъ-Регенерация» подробно ра-
зобралась, почему одной реформы ин-
ститута расширенной ответственности 
производителей и импортеров за отходы 
товаров и упаковки недостаточно и зачем 
нужно гармонизировать ее с организаци-
ей всей сферы управления отходами и со-
путствующих экологических платежей.

Мусорная реформа 2014 года предполагала 
создание двух взаимосвязанных систем обра-
щения с отходами. Одна оперирует твердыми 
коммунальными отходами (ТКО) — бытовым 
мусором, за утилизацию которого отвечает 
региональный оператор, получая плату исхо-
дя из тарифа и норматива образования. Вто-
рой поток — раздельно собранные отходы, 
преимущественно упаковки товаров. Ответ-
ственность за их сбор и утилизацию возложе-
на на производителей и импортеров, которые 
тем самым реализуют принцип «загрязнитель 
платит». Управление вторым потоком обеспе-
чивают любые операторы, осуществляющие 
обращение с отходами за счет средств произ-
водителей и импортеров товаров и упаковки, 
полученных либо по прямому контракту, ли-
бо от экосбора, который платят компании, от-
казавшиеся от самостоятельной утилизации.

Когда что-то пошло не так, принципиаль-
ная разница частей общей схемы осложни-
ла поиск причин. Если работа регоператоров, 
их тарифы и нормативы образования ТКО 
вызывали понятные вопросы и претензии, 
то функционирование механизма расширен-
ной ответственности производителей (РОП) 
— основы управления вторым потоком отхо-
дов — создавало парадоксальную ситуацию 
недозагрузки перерабатывающих мощностей 
при параллельном переполнении полигонов, 
на которые продолжали везти отходы. Причи-
на — в схеме финансирования.

Доходы регоператоров прямо связаны с 
потоками отходов в схеме «сбор-транспорти-
ровка-сортировка-захоронение», где каждый 
этап оплачивается по установленному тари-
фу. Если объем отходов снижается, падает и 
выручка регоператора. При этом из-за устрой-
ства этой схемы результаты сортировки мусо-
ра не приносят регоператорам доходов, ком-
пенсирующих выбытие оплачиваемого объ-
ема, который везут на полигон. Переработчи-
ки не готовы покупать такое вторсырье из-за 
качества: для использования их придется пе-
рерабатывать еще раз, а это затраты. Произво-
дители же и импортеры товаров и упаковки 
энтузиазма в отношении своей ответствен-
ности не проявили и достаточного спроса на 
услуги переработчиков не создали — денег в 
системе управления вторым потоком отхо-
дов не появилось. Осознав это, правительст-
во с подачи Минприроды принялось за рабо-
ту над ошибками, однако объявление о необ-
ходимости трансформации касалось только 
системы РОП, хотя ориентация регоперато-
ров на количественные показатели, очевид-
но, вносила в работу системы не меньшие 
искажения.

Впрочем, и к механизму РОП были сущест-
венные вопросы. Построение системы было 
начато в 2015 году в режиме эксперимента и 
в силу этого оказалось конструкцией, собран-
ной из половинчатых решений. Это было об-
условлено отсутствием понимания того, что, 
как и для кого будут собирать участники экс-
перимента, а без ответов на эти три ключевых 
вопроса требовать от новой конструкции ра-
ботоспособности оказалось невозможно.

Вопрос первый: что?
Казалось бы, что тут неясного: производите-
ли и импортеры продают товары и упаков-
ку, а также товары в упаковке, за их утилиза-
цию они и должны отвечать. Однако госрегу-
лирование крайне формализовано, и в нем та-
кие отходы называются «отходы от использо-
вания товаров» (ОИТ), при этом в общей схе-
ме организации мусорной отрасли эти самые 
ОИТ отсутствуют. В контейнерах регоперато-
ров оказывается только ТКО, оборот которых 
четко контролируют сами операторы и мест-

ные власти в рамках территориальных схем 
обращения с отходами — в них (парадокс!) то-
же не нашлось места другим отходам. И даже 
федеральная программа, которая призвана 
решить проблему в том числе ОИТ, названа 
«Комплексной системой обращения с ТКО».

Где производители товаров и упаковки и 
нанятые ими переработчики — или создан-
ные ими ассоциации — должны брать (соби-
рать) отходы от использования товаров и упа-
ковки для выполнения закона и его норма-
тивов? Сортировки регоператоров отбира-
ют ОИТ в объеме не более 10% годового сбо-
ра ТКО (а где-то их и вовсе нет), да и то такого 
низкого качества, что на утилизацию поступа-
ет лишь 1–1,5% от этих 10%. В секторе B2B, во-
первых, другие отходы, а во-вторых, бизнес 
успешно сам продает их переработчикам, ко-
торые еще и конкурируют за них. При этом в 
бухучете такие операции не отражаются как 
«операции с отходами» — для переработчиков 
это товар. В итоге бизнес не готов отказаться 
от практики реализации макулатуры, пленки 
или использованных автомобильных акку-
муляторов как товара, а значит, формально не 
может и доказать Росприроднадзору исполне-
ние обязательств по их утилизации.

Вопрос второй: как?
Ответ на этот вопрос прост в теории: раздель-
ный сбор отходов. Однако в жизни раздель-
ный сбор в России в лучшем случае выглядит 
как серый и синий контейнеры Москвы, в ко-
торых лежат ТКО и вторсырье, а в худшем — 
как переполненные контейнеры с ТКО.

Даже проект обновленной версии поста-
новления правительства №1156 «О прави-
лах обращения с ТКО» называет содержимое 
таких контейнеров не «вторсырьем», а «ТКО, 
собранные раздельно», найти ОИТ на контей-
нерной площадке даже при раздельном сборе 
оказывается невозможно.

Вопрос третий: для кого?
В итоге пустые бутылки, журналы и коробки и 
пластиковая упаковка, вынесенные пусть да-
же и в контейнеры для раздельного сбора, не 
нужны ни сборщикам, ни перевозчикам, ни 
сортировщикам — интерес к ним есть толь-
ко у предприятий, использующих их в своих 
технологических процессах, то есть утилиза-
торам. Они и должны определить, что имен-
но собирать, как хранить до накопления то-
варной партии и в каком виде привозить. У 
властей или регоператоров нет для этого ни 
мотивации, ни данных о морфологии отхо-
дов, объемах конкретных фракций и потреб-
ностях переработчиков. Однако список про-
блем РОП этим не исчерпывается.

Кто должен исполнять РОП
Наиболее значимая проблема — отсутствие 
сведений о производителях и импортерах и 
инструментов для их выявления. В России, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», насчитыва-
ется более 160 тыс. производителей товаров 
в упаковке. К ним нужно прибавить пред-
приятия сферы услуг, работа которых связа-
на с упаковкой: магазины, кафе, рынки, ин-
тернет-магазины и т. д., а это уже, по разным 
оценкам, 5–6 млн хозяйствующих субъектов, 
которые ежедневно производят будущий му-
сор и должны входить в систему РОП. Отчет-
ность же об утилизации в 2020 году подали 
лишь 15,2 тыс. компаний. Слабая дисципли-
на в РОП — следствие того, что производите-
ли и импортеры сдают отчетность фактически 
на добровольной основе, многие предприя-
тия до сих пор не знают о том, что они долж-
ны быть участниками системы.

У контролирующих органов, в свою оче-
редь, нет инструментов идентификации 
субъектов РОП и возможности верифициро-
вать предоставленные данные. Если передви-
жение товаров еще можно хоть как-то просле-
дить, то упаковка не указывается ни в стати-
стических отчетах, ни в первично-учетной до-
кументации. Даже сверить представленную 
«загрязнителями» информацию Росприрод-
надзору не с чем: «более официальных» дан-
ных нет ни у одного ведомства. И хотя ответ-
ственность за непредставление данных вве-
дена еще в 2018 году, до сих пор производите-
лям выгоднее игнорировать свои обязатель-
ства — для привлечения к ответст-
венности сначала их нужно найти. 

Не говори РОП
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Немного толка в мутной воде
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регенерация

— отраслевая практика —

—Расскажите о вашей экологиче-
ской стратегии и о ее результатах.
— Защита окружающей среды и бе-
режное отношение к природным 
ресурсам всегда находятся у нас 
в приоритете. Несмотря на то что 
наши предприятия соответству-
ют всем нормативным требовани-
ям действующего экологического 
законодательства, наша амбици-
озная цель — довести показатели 
до лучших мировых практик. По-
этому в 2018 году мы разработали 
долгосрочную Экологическую стра-
тегию, которая тесно интегрирова-
на с энергетической и производст-
венной стратегией ERG.

В программе мы установили чет-
кие показатели к достижению по че-
тырем ключевым направлениям. 
Это снижение выбросов твердых ча-
стиц на 56%, сбросов загрязняющих 
веществ — на 30%, сокращение объ-
емов водопотребления на 33%, пе-
реработка и реализация вторичных 
материалов, полученных из отходов 
производства,— до 2 млн тонн через 
нашу специализированную компа-
нию ERG Recycling.

Уже реализованы три ключе-
вых проекта стратегии. На Павло-
дарском алюминиевом заводе уста-
новлены уникальные гибридные 
фильтры: частично электрические, 
частично рукавные. Фильтры де-
монстрируют полное соответствие 
по выбросам твердых веществ ев-
ропейским нормам. На Аксуском за-
воде ферросплавов установлен ру-
кавный фильтр на печь №44. В теку-
щем году печь будет запущена в экс-
плуатацию. Реконструкция газоочи-
сток — это крупномасштабный про-
ект, который позволит сократить вы-
бросы в атмосферу. Так, остаточная 
запыленность по данной газоочист-
ке составит не более 10 мг/куб. нм. 
На Актюбинском заводе ферроспла-
вов реализован проект пылеподав-
ления поверхности шлакоотвала 
с применением реагентов. Ороше-
ние горизонтальных поверхностей 
и откосов шлакоотвала ведется с ис-
пользованием специального обору-

дования, позволяющего произво-
дить равномерное покрытие. После 
обработки на поверхности шлако-
отвала зафиксировано образование 
поверхностного слоя более плотно-
го шлака, который препятствует его 
пылению. Только на эти три проекта 
уже направлено более $25 млн.

— В рамках Экостратегии ESG 
предусмотрено озеленение регио-
нов присутствия Группы. Как оно 
реализуется?
— Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев поручил уполномо-
ченному органу в области охраны 
окружающей среды принять про-

грамму по высадке в Казахстане бо-
лее 2 млрд деревьев в ближайшие 
пять лет. Наш вклад в исполнение 
этой программы — 420 тыс. деревь-
ев до 2025 года. Инвестиции — по-
рядка $3,5 млн. При этом ежегодно 
во всех регионах присутствия ERG 
мы проводим акции по высадке де-
ревьев.
— Один из пунктов вашей эко-
стратегии — сокращение водопо-
требления. Как планируется сни-
зить использование воды?
— У нас запланировано 11 проектов 
стоимостью порядка $6,6 млн по по-
вторному использованию воды в си-
стемах водоворотов, что позволит 
исключить сброс стоков в окружа-
ющую среду. К примеру, в АО «Алю-
миний Казахстана» у нас уже реали-
зован проект строительства проти-
вофильтрационной стены в грун-
те по периметру золоотвала. Поми-
мо сбережения водных ресурсов это 
позволяет сохранить сотни гектаров 
природного ландшафта, который 
бы пострадал при строительстве но-
вых объектов. Мы ожидаем сокра-
щения объемов водопотребления 
по всем предприятиям в Казахстане 
на 33% к 2030 году.
— Расскажите подробнее о реали-
зуемых Группой проектах по стро-
ительству возобновляемых источ-
ников энергии (ВИЭ).
— Казахстан планирует довести до-
лю ВИЭ в электрогенерации до 15% 
к 2030 году, в стране создана благо-
приятная нормативно-правовая ба-
за. ERG в своей стратегии уделяет 
развитию возобновляемых источ-
ников энергии большое внимание. 
В частности, полноценной замене 
угольной генерации на природный 
газ и вторичный энергоресурс — 
ферросплавный газ. На Аксуском за-
воде ферросплавов уже использует-
ся ферросплавный газ для обеспече-
ния теплом предприятия. Это поряд-
ка 600 тыс. Гкал/год.

Среди других крупных планиру-
емых проектов по ВИЭ хочу отме-
тить строительство утилизационной 
электростанции на ферросплавном 
газе плавильного цеха №4 (Актюбин-
ский завод ферросплавов, 90 МВт), 

ВЭС 150 МВт в Актюбинской области, 
перевод Качарской ТЦ (Костанайская 
область) с угля на газ и другие.
— Какова роль вашей компании, 
ставшей международной, в эко-
номике Казахстана?
— Данные исследования E&Y на-
глядно говорят о вкладе в ВВП и в за-
нятость населения. ERG — это треть 
горно-металлургического комплек-
са Казахстана, производство в пяти 
регионах страны, восемь градообра-
зующих предприятий. А по результа-
там исследования Employer Brand Re-
search в 2021 году ERG входит в трой-
ку лучших работодателей в секторе 
ГМК и в топ-10 наиболее привлека-
тельных работодателей из 154 круп-
нейших компаний страны.
— Расскажите о целях создания 
в компании комитета по вопро-
сам ESG и его задачах.
— Вопросы ESG уже много лет зани-
мают центральное место в деятель-
ности Группы, и мы гордимся достиг-
нутыми результатами в сфере корпо-
ративной ответственности. ESG — 
философия, положенная в основу 
миссии Группы. Созданный комитет 
не только содействует нашей рабо-
те в области экологии, социального 

развития и корпоративного управле-
ния, но и позволяет системно и в при-
оритетном порядке осуществлять ру-
ководство инвестициями в новые 
природоохранные технологии и ре-
ализацию инновационных проектов 
в регионах присутствия Группы.
— В ERG внедрены автоматизи-
рованные системы мониторинга 
выбросов. Как работают эти сис-
темы и каким стандартам соот-
ветствуют?
— В 2018 году на границе санитарно-
защитной зоны Павлодарского алю-
миниевого завода впервые в обла-
сти и в ERG установлен стационар-
ный экологический пост для контр-
оля выбросов. Система мониторин-
га OPSIS контролирует состояние ат-
мосферного воздуха и в случае необ-
ходимости позволяет оперативно ре-
агировать на любые изменения па-
раметров. Данные транслируются 
в онлайн-режиме на LED-экран, раз-
мещенный в центре Павлодара.

Разрабатываются проекты по 
установке подобных автоматиче-
ских систем мониторинга на гра-
ницах санитарно-защитных зон 
и на источниках выбросов на осталь-
ных предприятиях.

«ESG в основе нашей миссии»
Директор департамента охраны окружающей среды международной горно-металлургической 
компании Eurasian Resources Group (ERG) в Казахстане Талгат Торебеков рассказал  
«Ъ-Регенерации» об экологической стратегии компании, достижениях и планах в ее  
реализации, а также о том, почему это столь важно для экономики страны.

E
U

R
A

S
IA

N
 R

E
S

O
U

R
C

E
S

 G
R

O
U

P

— исследование —

Достижение глобальных эколо-
гических целей потребует от пра-
вительств не только поддержки 
«зеленых» технологий, но и эко-
логизации грязных отраслей, от-
мечают в ОЭСР. Экономисты ор-
ганизации представили обзор 
нормативных подходов и финан-
совых инструментов для привле-
чения инвестиций в адаптацион-
ные проекты. Предполагается, 
что финансирование переход-
ного периода спровоцирует из-
менения в бизнес-процессах 
предприятий и позволит снизить 
будущие риски ужесточения кли-
матической политики. Россий-
ская таксономия адаптационных 
проектов соответствует между-
народным стандартам, однако 
пока недостаточно детализиро-
вана, указывают эксперты.  
В частности, в регулировании от-
сутствуют и сами финансовые 
инструменты.

Свежий доклад ОЭСР «Финанси-
рование переходного периода. Пра-
вила игры: обзор новых подходов и 
финансовых инструментов», как ука-
зывают его авторы, является попыт-
кой обобщить опыт финансовой под-
держки адаптационных проектов, в 
том числе для прогресса в достиже-
нии глобальных климатических це-
лей в соответствии с Парижским со-
глашением. Эксперты поясняют, что 
для перехода к низкоуглеродной эко-
номике необходим комплексный 
подход, который предполагает под-
держку не только предприятий с око-
лонулевым уровнем выбросов, но и 
перехода на технологии с более низ-
кой эмиссией в секторах, где тради-
ционно высок уровень эмиссий, с 
трудом поддающихся сокращению и 
не имеющих жизнеспособной «зеле-
ной» альтернативы. Скажем, метал-
лургия и ТЭК отличаются высоким 
уровнем выбросов, но по-прежнему 
имеют решающее значение для эко-
номического развития.

В докладе обозреваются 12 так-
сономий и 39 финансовых инстру-
ментов, предложенных госсектором 
(Япония, Сингапур, Малайзия, Рос-
сия, ЕС) и частными организациями 
(Инициатива по климатическим об-
лигациям, Международная ассоциа-
ция рынков капитала и др.). Анализ 
показал, что авторы этих документов 

преимущественно отказываются от 
закрытого перечня отраслей и техно-
логий, которые могли бы претендо-
вать на переходное финансирование.

Управление рисками
Базовым критерием для привлече-
ния финансирования переходных 
проектов является отсутствие жизне-
способной «зеленой» альтернативы 
в секторе, а финансируемый проект 
не должен препятствовать ее появле-
нию и внедрению. Ряд таксономий 
содержит требования к эффективно-
сти использования ресурсов, обяза-
тельства предотвращать негативные 
социальные последствия (ЕС, Синга-
пур). Ключевой же принцип — при-
верженность предприятий траекто-
рии снижения выбросов. Предпола-
гается, что обязательства по декар-
бонизации должны быть четко опре-
делены в соответствии с целями Па-
рижского соглашения, а их выполне-
ние — проверяться. Но, как указыва-
ют авторы, пока нет единого понима-
ния, какие обязательства могут быть 
достаточными из-за различий в кли-
матических целях и структуре эконо-
мик стран. Проблема несогласован-
ности подходов особенно остро вста-
нет перед корпорациями, работаю-
щими в нескольких юрисдикциях с 
различными целями и путями пере-
хода к низкоуглеродной экономике, 
отмечают эксперты ОЭСР.

Пока отсутствует консенсус и в 
вопросе маркировки переходных 
проектов. Некоторые инвесторы 
предупреждают, что их обособление 
создаст путаницу на рынке, тогда 
как другие предпочли бы выделить 
ценные бумаги переходного перио-
да в отдельный сегмент. Анализ по-
казывает, что в рамках финансиро-
вания переходного периода в основ-
ном используются простые ваниль-
ные облигации или инструменты, 
привязанные к ключевым показате-
лям эффективности (например, об-
лигации или возобновляемая кре-
дитная линия, связанные с устой-
чивостью). Большинство финансо-
вых инструментов предусматрива-
ют механизм штрафных санкций 
при невыполнении эмитентом обя-
зательств (как правило, это целевые 
показатели по сокращению выбро-
сов). В целом же финансирование 
переходного периода рассматрива-
ется в таксономиях как инструмент 
привлечения капитала общего на-

значения. В частности, часть при-
влеченных средств может исполь-
зоваться для рефинансирования су-
ществующего долга или финансиро-
вания НИОКР, ориентированных на 
сокращение выбросов.

В ОЭСР считают, что финансиро-
вание переходного периода следует 
рассматривать как механизм управ-
ления рисками. Появление корпо-
ративной стратегии перехода, ши-
рокие возможности использования 
капитала и механизмы стимулиро-
вания в виде штрафов должны спо-
собствовать преобразованиям в мас-
штабах всей организации, что обес-
печит их конкурентоспособность в 
низкоуглеродной экономике и сни-
зит риски. Реализация такого сцена-
рия зависит от понимания компани-
ями того, что в будущем регулирова-
ние климата будет ужесточаться.

Сложности перехода
В сентябре таксономия «зеленых» и 
адаптационных проектов РФ утвер-
ждена правительством. Из доклада 
ОЭСР следует, что российская кон-
цепция финансирования переход-
ного периода в целом соответствует 
международным стандартам. Таксо-
номия предполагает, что адаптаци-
онные проекты должны способство-
вать выполнению Парижского согла-
шения, достижению целей устойчи-
вого развития ООН и приоритетных 
экологических целей (в том числе 
энергосбережения и ресурсоэффек-
тивности). Документ при этом клас-
сифицирует виды деятельности так-
сономии по направлениям и детали-
зирует критерии проектов.

Руководитель экспертно-анали-
тической платформы INFRAGREEN, 
председатель экспертного совета 
ППК РЭО Светлана Бик указывает, 
что появление таксономии адапта-
ционных проектов в РФ — важный 
шаг в стимулировании экологиза-
ции отраслей с высоким уровнем 
выбросов, но предстоит большая ра-
бота по детализации документа. «Не-
стыковок на старте будет много. На-
пример, если у нас в рамках одно-
го технологического комплекса три 
производственных этапа, при этом 
два из них — „зеленые“, один — пе-
реходный, то какими на выходе бу-
дут облигации? Пока таксономия на 
эти вопросы не отвечает»,— рассу-
ждает она. Следующим шагом долж-
но стать создание методологическо-

го центра с экспертным советом и 
наполнение таксономии конкрет-
ными параметрами. В частности, 
новый институт должен иметь ман-
дат на предоставление разъяснений 
в рамках регулирования, разработ-
ку руководств и рекомендаций для 
эмитентов и разных отраслей.

Инструменты же переходного 
финансирования в РФ пока в рос-
сийском регулировании отсутству-
ют. По словам замдиректора оценки 
рисков устойчивого развития АКРА 
Владимира Горчакова, рынок ждет 
появления инструментов до конца 
года. «Пока же формально есть толь-
ко возможность выпускать „зеле-
ные“ и социальные облигации»,— 
отмечает он. Первый зампред ВЭБ.
РФ Алексей Мирошниченко разъ-
ясняет, что в российском регулиро-
вании пока не описаны инструмен-
ты, выпускаемые не под конкрет-
ный «зеленый» проект или портфель 
проектов, а привязанные к достиже-
нию всей компанией-эмитентом це-
лей по углеродной нейтральности 
или фундаментальному снижению 
выбросов СО2 (привязанные к по-
казателям устойчивости и переход-
ные облигации и кредиты). При этом 
ВЭБ.РФ, будучи членом ICMA (Между-
народная ассоциация рынков капи-
тала) и рабочей группы по переход-
ным финансам, вовлечен в выработ-
ку подходов к подобным инструмен-
там на международном уровне. «Ра-
бота идет тяжело: не очень понятно, 
как определять цели по снижению 
СО2 для компаний из различных от-
раслей, как обеспечить сопостави-
мость и материальность таких целей, 
как оценивать влияние целей компа-
ний на углеродную нейтральность в 
страновом и региональном контекс-
те, как обеспечить независимую про-
верку их достижения»,— признается 
господин Мирошниченко.

Ожидается, что такая вовлечен-
ность позволит в кратчайшие сроки 
разработать инструменты для рынка 
РФ. Первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов сообщал о планах до конца года 
утвердить документы, которые по-
зволят компаниям выпускать «пере-
ходные» облигации для финансиро-
вания собственной ESG-трансформа-
ции. Минэкономики же инициирует 
создание сегмента «переходных» об-
лигаций в секторе устойчивого раз-
вития Мосбиржи.

Диана Галиева

Серое стремится стать зеленым
— ревизия —

Однако без полного учета 
всех производителей и им-

портеров источник финансирования 
утилизации так и не будет создан.

Кто такой утилизатор
За шесть лет мусорной реформы 
внятного ответа, кого можно счи-
тать утилизатором, не появилось ни 
у производителей, ни у регоперато-
ров, ни у судов, ни у властей, ни у на-
селения. Нет прописанных крите-
риев, согласно которым можно при-
своить утилизатору такой статус, за-
то полно расхождений в понимании 
продукта утилизации: кто-то счита-
ет, что это сырье для дальнейшего ис-
пользования, кто-то уверен, что это 
готовый товар. В результате реаль-
ные утилизаторы не могут доказать 
свой статус, а недобросовестные пе-
реработчики, выписывающие фик-
тивные акты утилизации, получают 
доступ к деньгам РОП.

Например, деятельность пред-
приятия в Великом Новгороде по по-
лучению ПЭТ-хлопьев из полимер-
ных отходов не была признана ути-
лизацией в суде — его решение пол-
ностью опиралось на позицию мест-
ного Росприроднадзора, квалифици-
ровавшего такую трансформацию 
отходов как получение нового отхо-
да. Власти ссылались при этом на ста-
рый ГОСТ 30772–200 (он не только не 
является нормативно-правовым ак-
том, но и был написан задолго до му-
сорной реформы): по нему утилиза-
ция — это изготовление из сырья то-
вара. Оспорить решение суда пред-
приятию не удалось. Другой компа-
нии, уже в Ленинградской области, 
было отказано в предоставлении ли-
цензии на утилизацию старых авто-
мобильных шин в связи с тем, что, по 
мнению лицензирующего органа, 
получение резиновой крошки тоже 
не является утилизацией. В отсутст-
вие правовой определенности участ-
ники рынка жалуются на отсутствие 
защиты и гарантий, инвесторы боят-
ся рисков, в результате отрасль остро 
нуждается в финансировании.

На что идет экосбор
Изначально уплата производителями 
и импортерами товаров и упаковки 
экологического сбора должна была 
нести компенсационную функцию: 
те субъекты РОП, которые не хотят 

или не могут самостоятельно нака-
пливать и передавать отходы утили-
заторам, оплачивают эту работу госу-
дарству и утилизаторам. Экосбор яв-
ляется неналоговым экологическим 
платежом в бюджет — за 2020 год бы-
ло собрано 4 млрд руб. Однако на пра-
ктике даже эти небольшие сборы це-
левого характера не имеют, и бюд-
жет тратит их на любые другие нуж-
ды. Например, в апреле 2020-го Мин-
природы опубликовало проект поста-
новления правительства, по которо-
му центр софинансирует регионам 
закупку контейнеров для раздель-
ного сбора отходов. На эти цели бы-
ло выделено 2,8 млрд руб. из средств 
экосбора, несмотря на уже показан-
ную бессмысленность раздельного 
сбора без спроса утилизаторов на сы-
рье и налаженных цепочек поставок. 
А поддержать утилизаторов государ-
ство не может: нет механизма доведе-
ния средств до переработчиков.

Вопрос о том, кто и как может и 
должен получать деньги экосбора, 
волнует всех игроков отрасли. Ком-
пании, использующие отходы в про-
изводстве (утилизаторы), как прави-
ло, сами сбором и обработкой отхо-
дов не занимаются, но предъявляют 
спрос и требования к тем отходам, 
которые им нужны. У регоператоров 
же нет ни средств на внедрение раз-
дельного сбора, ни необходимости 
учитывать требования утилизато-
ров. В итоге развернутые в ряде реги-
онов пилотные проекты по раздель-
ному сбору были свернуты.

Все это не способствует выстраи-
ванию цепочки эффективного управ-
ления потоками отходов для тех, кто 
действительно может вовлекать их 
во вторичное использование. Основ-
ным получателем и распорядителем 
экосбора должен быть именно пере-
работчик, который дает рынку заказ 
с четкими требованиями. Этот заказ 
должны выполнять операторы, вне-
сенные в реестр лиц, осуществляю-
щих деятельность по обращению с 
отходами. Это поможет разграничить 
деятельность региональных опера-
торов, которые должны заниматься 
только ТКО, и работу операторов, в 
зоне ответственности которых долж-
ны быть ОИТ, сбор и утилизация ко-
торых оплачены производителями.

Наталья Беляева, замглавы 
Комитета «Деловой России»  
по переработке отходов 
и вторичным ресурсам

Не говори РОП

с13

ВКЛАД ГРУППЫ ERG В ЭКОНОМИКУ КАЗАХСТАНА

2% 
92,8 тыс. 
87тенге 
Топ-3 

ВВП Казахстана 
генерируется 
за счет ERG

Дополнительных рабочих мест 
поддерживается в экономике 
страны 

Дополнительной добавленной 
стоимости в экономике создается
на каждые 100 тенге добавленной
стоимости ERG благодаря 
деятельности Группы 

ERG входит в тройку лучших 
работодателей в секторе ГМК 



kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Четверг 30 сентября 2021 №177    

регенерация
15

— тенденции —

Еще несколько лет назад экологиче-
ские инициативы зачастую вызыва-
ли в субъектах РФ некоторый скеп-
сис, но теперь региональные власти 
начали поворачиваться лицом к «зе-
леным» инвестпроектам: мировой 
интерес к устойчивой экономике и 
возобновляемым ресурсам и энер-
гии постепенно становится мейн-
стримом и в России. По словам губер-
натора Свердловской области Евге-
ния Куйвашева, «современное про-
изводство по умолчанию обязано 
быть „зеленым“», и это глава реги-
она требует «закладывать в основу 
проектов как строительства новых, 
так и реконструкции существующих 
предприятий». «Ъ-Регенерация» по-
говорила с инвесторами областно-
го «зеленого» пула — все они отмеча-
ют инициативу и открытость регио-
нальных властей при подборе усло-
вий для природоохранных инициа-
тив в одном из самых проблемных с 
точки зрения экологии субъектов РФ.

«Зеленые» инициативы, которые 
готово поддержать областное агент-
ство по привлечению инвестиций, 
традиционны — как, впрочем, и эко-
логические проблемы промышлен-
ного региона. Так, ООО «Хевел Регио-
нальная генерация» предложило об-
ласти проект строительства трех сол-
нечных электростанций (СЭС) в Ар-
тинском районе на 37,9 МВт. Строй-
ка занимает менее полутора лет, 
срок окупаемости проекта — поряд-
ка 15 лет, а службы современных сол-
нечных модулей — «не менее 25–30 
лет»,— говорят в компании. СЭС, как 
и ВИЭ, включены в региональную 

схему развития электроэнергетики 
и войдут в единую энергосистему 
области. Проект стоимостью 2,8 мл-
рд руб. (самый крупный в област-
ном «зеленом пуле») реализуется без 
привлечения субсидий. «Его реали-
зация позволит ежегодно сокращать 
выбросы СО2 на 14 тыс. тонн»,— от-
мечают в ГК «Хевел».

Еще один проект — инициатива 
ООО «Эко Пак Урал» по строитель-
ству завода гофротары на 850 млн 
руб.— де-факто трехкратное расши-
рение производства на новой пло-
щадке в Екатеринбурге с созданием 
150 новых рабочих мест. Проект ис-
пользует льготное финансирование 
по линии Минэкономики на прио-
бретение оборудования и намерен 
войти в нацпроект «Производитель-
ность труда». Гофроупаковка будет 
производиться из рулонной бумаги, 
которая производится из вторсырья 
— в компании отмечают рост спро-
са на «экологичную» тару и намере-
ны расширять ассортимент. Поми-
мо консультационной поддержки 
агентство включило проект в число 
областных приоритетов, что дает до-
ступ и к налоговым льготам.

ООО «СПГ Проект Инжиниринг» 
намерено вложить 1,7 млрд руб. 
в проект по снижению токсично-
сти выбросов транспорта в соответ-
ствии с нацпроектом «Экология» и 
стратегией Минтранса. Суть — в ло-
кальном производстве сжиженного 
природного газа (СПГ) и комприми-
рованного природного газа (КПГ) и 
своей сети из 15 заправок для боль-
шегрузных авто с трассовым разме-
щением по всей области, поясняет 
гендиректор компании Эдуард Гай-

дт. Четыре завода компании смо-
гут производить 1,5–3 тонны СПГ в 
час и 5–10 тыс. куб. м КПГ. Агентст-
во помогло проекту с оформлени-
ем участков, получением разреше-
ний на примыкание заправок к до-
рогам, согласованием размещения 
станций с Минтрансом и вопросами 
техприсоединения к электро- и газо-
вым сетям. В компании рассчитыва-
ют на рост спроса и отмечают, что ри-
ски колебаний цен на газ учли: «Тех-
нологии, применяемые при произ-
водстве СПГ, а также с использовани-
ем блочно-модульной организации 
его производства, позволяют устано-
вить стоимость производимого газо-
моторного топлива не выше 50% сто-
имости дизеля». Плюс проекта для 
области и в том, что его партнеры — 
ряд производителей газового обору-
дования в Екатеринбурге.

Современный Балтымский агро-
комплекс (БАК), давно являющий-
ся партнером областного агентства 
и реализующий крупные капвложе-
ния в животноводстве, в рамках «зе-
леного пула» намерен создать инно-
вационное производство по перера-
ботке его отходов, рассказал «Ъ-Ре-
генерации» глава совета директо-
ров Евгений Кремко. Цена вопроса 
— 560 млн руб., суть — в том, «что-
бы из отходов 3–4-го класса опасно-
сти, к которым по закону предъявля-
ются затратные требования по обра-
щению, получить товарный продукт 
— подстилку для животных и удо-
брения», поясняет глава комплекса. 
На треть инициатива реализуется за 
счет собственных средств, также в 
БАК рассчитывают на поддержку об-
ластного Минсельхоза.

Инициатива ООО «Джи-Эко» (фи-
лиал компании «Умная Sreda» в Ека-
теринбурге) — проект, ориентиро-
ванный на выпуск лавочек, урн, па-
вильонов остановок, а также террас-
ной доски из отходов пластика и сте-
кла. «При производстве одной лавоч-
ки перерабатывается 5 тыс. пакетов, 
которыми мы ежедневно пользуем-
ся в магазинах. В месяц предприятие 
перерабатывает до 10 тонн пластико-
вых отходов»,— рассказывает дирек-
тор компании Михаил Кичигин. В 
финансовом плане авторы рассчиты-
вают на льготы в рамках госпрограмм 
(«Мой бизнес», кредиты до 5 млн руб., 
льготные кредиты Сбербанка и т. п.) и 
по налогам — УСН дает право на сни-
жение налоговой нагрузки в рамках 
областных льгот до 6%, ОЭЗ — налого-
вые каникулы. «Спрос пока в стадии 
обсуждения с областными властями: 
в контексте 300-летия Екатеринбурга 
и Универсиады обсуждаем коллабо-
рации со Сбербанком и РЖД по ути-
лизации пластика и поставке наших 
изделий, ведем переговоры с адми-

нистрациями Екатеринбурга и муни-
ципалитетов области, компаниями 
ЖКХ, со школами по участию в эко-
логических образовательных проек-
тах»,— говорит господин Кичигин. 
Это самый скромный по финансам 
проект пула — 18 млн руб., которые 
необходимы для запуска четырех 
линий в Екатеринбурге. В агентство 
инициаторы обратились сами. «Пре-
зентовали проект, через месяц выш-
ли на соглашение и „дорожную кар-
ту“, по ней работаем»,— говорит ав-
тор проекта.

Глава областного агентства по 
привлечению инвестиций Михаил 
Васильев, в свою очередь, отмечает: 
в силу промышленной специфики 
регион — одна из приоритетных це-
лей нацпроекта «Экология», однако 
проекты, которые имеют прямое от-
ношение к экологической тематике, 
стали появляться в портфеле агентст-
ва лишь с конца 2020 года. Сложно-
стей это, впрочем, не вызвало. «Как и 
в любых инвестиционных проектах, 
диапазон задач, решаемых на инвес-

тстадии „зеленых“ проектов, при-
мерно одинаков,— говорит госпо-
дин Васильев.— “Зеленая“ повест-
ка не просто вписывается в общую 
промполитику региона, а является 
ее неотъемлемой частью. Мы доро-
жим каждым проектом, который по-
падает к нам в работу, и нам удается 
обеспечивать должное внимание ка-
ждому. Не исключено, что проектов с 
ESG-тематикой в ближайшее время 
станет больше. Мы внимательно сле-
дим за всеми новациями в этой сфе-
ре и, когда они принимают норма-
тивный характер, информируем ре-
гиональных инвесторов, к которым 
эти нормы имеют отношение».

При этом глава агентства подчер-
кивает, что специально ориентиро-
вать инвестпроекты под экологиче-
скую тематику не нужно: «Это не зна-
чит, что мы будем заниматься ими в 
ущерб другим проектам. Специаль-
ных льгот для экопроектов в регио-
не сегодня не предусмотрено, хотя 
существующие инструменты — при-
оритетные инвестиционные проек-
ты, региональные инвестиционные 
проекты, механизм СЗПК — в пол-
ной мере могут быть применены и к 
„зеленым“ инициативам. Специаль-
но затачивать инициативы под суще-
ствующие меры поддержки с целью 
получения каких-то льгот, на мой 
взгляд, изначально проигрышная 
идея, поскольку тот или иной про-
дукт должен окупаться за счет сво-
ей коммерческой востребованно-
сти, а не за счет субсидий и льгот, ко-
торые, кстати, не вечны. Важно пом-
нить, что любая господдержка — это 
поддержка, которая не заменяет ры-
нок сбыта, а лишь помогает его осво-
ить». В агентстве обещают подумать 
о специальном подразделении для 
«зеленых» инвестпроектов, когда их 
количество «превысит какую-то кри-
тическую массу». Пока руководите-
ли проектов, которые сейчас рабо-
тают с экологической тематикой, на-
капливают дополнительную экспер-
тизу. «Так, с расширением „ассорти-
мента“ проектов с экологической те-
матикой мы стали чаще и глубже вза-
имодействовать с региональным 
минЖКХ, которое занимает актив-
ную и конструктивную позицию и 
охотно идет на диалог и с нами, и с 
инвесторами»,— говорит Михаил Ва-
сильев, выражая надежду и на пер-
спективы синергии новых проектов 
и областных производств «зеленого» 
оборудования — это взаимодейст-
вие уже начинается.

Уралу пришло время зеленеть
В 2021 году Агентство по привлечению инвестиций Свердловской об-
ласти — у него на сопровождении несколько десятков инвестицион-
ных инициатив на 45   млрд руб.— впервые собрало в отдельный пул 
«зеленые» проекты в регионе. Пока их в перечне шесть — это строи-
тельство солнечных электростанций, завода и сети автозаправок 
СПГ, производства малых архитектурных форм из вторсырья, а также 
переработки в удобрения отходов агрокомплекса, деревопереработ-
ки и производства экологичной тары. Глава агентства Михаил Василь-
ев готов к тому, что сопровождаемый его структурой «зеленый пул», 
вероятно, будет расти, как и экспертный опыт сотрудников, но демон-
стрирует прагматичный подход, отмечая, что заточка проектов под 
«экотематику» не имеет смысла: области интересны инициативы, 
коммерчески успешные и по окончании льгот.

— мнение —

Эколог Бурятского регионально-
го объединения по Байкалу, член 
российского Социально-эколо-
гического союза КРИСТИАН РИН-
ЧИНОВ — об основных угрозах 
Байкалу, их последствиях и том, 
как можно все исправить.

Первый источник ухудшающего-
ся состояния озера — управленче-
ская неразбериха и некачественное 
хозяйствование. Байкал разделен 
между Бурятией и Иркутской обла-
стью, но между регионами практиче-
ски отсутствует координация в при-
нятии решений по его сохранению и 
управлению природными ресурсами 
региона. Поэтому решение вопросов 
регулирования уровня озера или раз-
вития туризма происходит по прин-
ципу перетягивания одеяла между 
регионами, ведомствами и бизне-
сом. Исправить ситуацию может со-
здание межрегиональной и межве-
домственной площадки и соответст-
вующей юридической базы, которые 
позволят решать проблемы Байкаль-
ского региона совместно, исходя из 
приоритета сохранения природы и 
благополучия местных жителей.

Другая проблема — целенаправ-
ленное ослабление законодательст-
ва об охране Байкала. Под предло-
гом изменений, направленных на 
реализацию прав местных жителей 
и создание инфраструктуры, лобби-
сты в личных интересах продвигают 
ослабление норм, ограничивающих 
природопользование и создание про-
мышленности в Центральной эколо-
гической зоне Байкальской природ-
ной территории (ЦЭЗ БПТ). В реально-
сти действующие природоохранные 
нормы никак не мешают созданию 
инфраструктуры, необходимой для 
улучшения жизни местных жителей 
и развития туризма, а для решения 
земельных вопросов достаточно все-
го нескольких аккуратных мер, но ни 
в коем случае не вседозволенности.

Экстенсивное освоение природ-
ных ресурсов, ТОРы и ОЭЗ — следу-
ющая проблема. Байкальский реги-
он богат природными ресурсами, но 
использование многих из них про-
исходит нерационально и неэффек-
тивно. Стратегия создания ТОР и 
ОЭЗ по многим причинам неэффек-

тивна, убыточна и корупциогенна. 
Она приводит лишь к обогащению 
участников таких проектов в ущерб 
природе, долгосрочным интере-
сам местных жителей и страны в це-
лом. Вместо этого инвесторам и ре-
гиональным правительствам следу-
ет сосредоточиться на альтернатив-
ных путях развития региона — уни-
кального рекреационного потенци-
ала территории, который при созда-
нии необходимой инфраструктуры 
и качественном управлении сможет 
стать одной из основных составляю-
щих местной зеленой экономики, 
на развитии сельского хозяйства и 
экологичного бизнеса.

Главный ущерб лесам Байкальско-
го региона, как и России, наносят ле-
гальные вырубки, проводимые в не-
допустимых масштабах и с многочи-
сленными нарушениями. «Черные 
лесорубы», конечно, существуют, но 
ущерб, причиняемый ими, не идет 
ни в какое сравнение с последствия-
ми легальных заготовок. Значитель-
ный ущерб лесам наносится под ви-
дом санитарных рубок там, где ком-
мерческие рубки запрещены приро-
доохранными нормами. Эта практи-
ка широко используется и в Байкаль-
ском регионе. Решение — возрожде-
ние системы лесного хозяйства и пе-
реход к ответственному лесопользо-
ванию, основанному на циклично-
сти рубок и восстановлении леса с со-
ответствующим уходом. Рубки долж-
ны проводиться только на ранее ос-
военных территориях, без затраги-
вания лесов ЦЭЗ БПТ, лесов вдоль 

рек, старовозрастных малонарушен-
ных лесов и территорий с высоким 
уровнем биоразнообразия.

Нелегальная застройка водоох-
ранной зоны и территории ООПТ бо-
лее всего заметна c иркутской сторо-
ны: в Прибайкальском националь-
ном парке, на острове Ольхон, в рай-
оне села Листвянка и городе Бай-
кальск. Со стороны Бурятии, к сча-
стью, пока это редкие случаи. Зача-
стую необходимость легализации 
прямой купли-продажи земли по бе-
регам Байкала, запрещенной сейчас, 
преподносится как необходимость, 
направленная на защиту земельных 
прав местных жителей. В реально-
сти это лоббируется лишь той частью 
турбизнеса, которая желает быстро-
го обогащения любой ценой. У этой 
проблемы есть единственное ре-
шение: исключить коррупцию при 
принятии решений (в том числе при 
изменении природоохранных норм, 
касающихся озера) и следить за со-
блюдением законодательства.

Угрозу экологии Байкала несут 
также растущая рекреационная на-
грузка и бытовые отходы. В 2019 го-
ду, только по данным минтуризма 
Иркутской области и Бурятии, Бай-
кал посетило более 2 млн человек. 
Почти весь турпоток обрушивает-
ся на остров Ольхон, район проли-
ва Малое Море и район села Лист-
вянка с западной стороны Байкала, 
территорию Кабанского района Бу-
рятии, а также несколько прибреж-
ных сел Прибайкальского и Баргу-
зинского районов Бурятии с восточ-
ной стороны. Неравномерное рас-
пределение турпотока объясняется 
отсутствием инфраструктуры в реги-
оне и ее нехваткой даже в упомяну-
тых местах. Отсутствие базовой ин-
фраструктуры для сбора отходов, ту-
алетов, магазинов и заправок приво-
дит к концентрации турпотока толь-
ко в нескольких местах, где наличие 
природной достопримечательности 
совпало с присутствием минимума 
инфраструктуры. Такая нагрузка в 
одних и тех же местах приводит к их 
уничтожению, что кроме ущерба са-
мому Байкалу и окружающей приро-
де ставит под угрозу сохранение ту-
ристического потенциала этих мест.

Чтобы решить перечисленные 
проблемы, нужно, во-первых, со-

здать в упомянутых местах базовую 
инфраструктуру и организовать в 
регионе систему раздельного сбора 
и обращения с отходами. Во-вторых, 
необходимо направлять турпоток, 
создав экотропы и оборудованные 
стоянки для палаток, а также огра-
ничив въезд автомобилей на берег 
и создав парковки вдоль прибреж-
ных трасс. В-третьих, нужно рассре-
доточить турпоток, развивая актив-
ный, сельский, познавательный, га-
строномический и другие виды ту-
ризма в районах Бурятии и Иркут-
ской области, удаленных от Байкала. 
Природа этих мест, культура, тради-
ции, кухня и образ жизни местных 
жителей достаточно уникальны, что-
бы ради них туристы приезжали ту-
да в течение всего года. Это поможет 
снизить рекреационную нагрузку на 
Байкал и создаст стабильный и дос-
тойный источник дохода для боль-
шинства местных жителей.

Основную часть загрязнения Бай-
кала и его притоков приносят стоки 
прибрежных населенных пунктов 
и турбаз. Из-за отсутствия канализа-
ции и очистных сооружений все, что 
попадает в средневековые деревен-
ские туалеты, через грунтовые воды 
оказывается в Байкале. Для решения 
проблемы бытовых стоков во всех 
прибрежных населенных пунктах 
необходимо строительство канали-
зации и подключение к ней всех до-
мохозяйств и турбаз, а также созда-
ние современных очистных соору-
жений. Требуется и модернизация 
очистных сооружений Улан-Удэ, стоя-
щего на реке Селенге — главном при-
токе Байкала. Существенной остает-
ся проблема накопленного ущер-
ба от Байкальского ЦБК (подробнее 
смотри доклад «Объект накоплен-
ного экологического вреда (Байкаль-
ский ЦБК)») и промышленных сто-
ков, в том числе Селенгинского ЦКК.

Байкал переживает трудные вре-
мена. Но если граждане, чиновни-
ки и предприниматели задумают-
ся о сложившейся ситуации и будут 
принимать решения, основываясь 
не на личной краткосрочной выго-
де, а исходя из приоритетов сохра-
нения озера и общего блага, то полу-
чится не только сохранить великое 
озеро, но и сделать процветающим 
весь Байкальский регион.

«Байкал может потерять чистоту 
и уникальность»

— экология —

На ликвидации разлива в 
Норильске работала ком-

пания из Екатеринбурга «Биомикро-
гели». Она занимается очисткой во-
ды от масел, жиров и нефтепродук-
тов. Сотрудники разработали собст-
венное решение проблемы с помо-
щью реагентов и фильтрующих ма-
териалов. В Норильске компания 
использовала фильтрующие полот-
на Spilltex, которые отделяют топли-
во от воды в потоке. По словам Анд-
рея Елагина, главы компании «Био-
микрогели», технология позволяет 
очистить воду более чем на 99%. Для 
сбора тонких пленок дизельного то-
плива и для очистки воды от загряз-
нений компания применяла реаген-
ты — биомикрогели на основе по-
лисахаридов из сельхозотходов. Ре-
агенты покрывают нефтепродукты 
полимерной пленкой, образуя ми-
крокапсулы, и быстро сцепляют их 
между собой, полученная субстан-
ция всплывает на поверхность воды 
и легко отделяется.

«Биомикрогели» работают с круп-
ными промышленными («Север-
сталь», Трубная металлургическая 
компания) и транспортными (РЖД) 
предприятиями, для которых остро 
стоит проблема очистки жидких от-
ходов от нефтесодержащих и масло-
жировых продуктов. «Наши решения 
позволяют сократить объем смазоч-
но-охлаждающих жидкостей на ути-
лизацию до 99%. Стоимость же пере-
работки на 50–60% дешевле утилиза-
ции, а вода может быть возвращена 
в технологический цикл»,— говорит 
Андрей Елагин.

Другим быстро распространяю-
щимся видом водного загрязнения 
стала эвтрофикация — заболачива-
ние водных объектов: в них из-за 
нехватки кислорода гибнет рыба и 
другая биота. Эвтрофикацию вызы-
вают сине-зеленые водоросли, кото-
рые быстро размножаются при попа-
дании в реки и озера фосфор- и азот-
содержащих компонентов. Совмест-
но с Институтом экологии Волжско-
го бассейна РАН компания «Биотех-
комп» (БТК) на Куйбышевском во-
дохранилище испытывает техноло-
гию по сбору сине-зеленых водоро-
слей и переработке их в удобрения и 

биогаз. «Переработка сине-зеленых 
водорослей — то же самое, что пере-
работка органики. На выходе мы по-
лучаем удобрения и попутно газ, его 
излишки можно использовать в ка-
честве „зеленой“ энергетики»,— го-
ворит Александр Чистов, глава БТК.

Крупный бизнес участвует в со-
хранении водных объектов в основ-
ном за счет модернизации очист-
ных сооружений и снижения по-
требления воды. Водные стратегии 
вошли в политики по устойчивому 
развитию многих российских ком-
паний. В первую очередь это связа-
но с вниманием инвесторов к ESG-
рискам компаний, а также давлени-
ем со стороны общества и государст-
ва. Так, Архангельский целлюлозно-
бумажный комбинат утвердил прио-
ритетный инвестпроект до 2021 года 
по модернизации производства кар-
тона. В компании планируют сни-
зить водопотребление на 50% и со-
кратить сбросы на 75%. Другой пред-
ставитель бумажной индустрии, ГК 
«Илим», для снижения вредного воз-
действия на водные объекты запу-
скает на своих предприятиях линии 
бесхлорной отбелки и древесно-под-
готовительные цеха с замкнутым во-
дооборотом. Металлургия также пе-
реходит на замкнутый водообо-
рот, чтобы исключить сброс стоков 
в реки и озера. Холдинговая компа-
ния «Металлоинвест» запланирова-
ла полностью перевести Михайлов-
ский горно-обогатительный комби-
нат в Курской области на систему 
оборотного технического водоснаб-
жения. Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат свыше 96% свое-
го водопотребления перевел на обо-
ротный цикл, с 2009 года прекратив 
сбрасывать сточные воды в реку Во-
ронеж. Золотодобывающая компа-
ния «Полюс» запустила проект по по-
вторному использованию и очистке 
карьерной воды, а в 2022 году пла-
нирует закончить переустройство 
ливневой канализации на месторо-
ждении Олимпиада (Красноярский 
край). Кроме того, с 2017 года ком-
пания занимается восстановлени-
ем биоресурсов в Магаданской об-
ласти. Так, «Полюс» выпустил свыше 
280 тыс. мальков пеляди в реки Ко-
лыма и Буюнда.

Евгений Аниськов

Немного толка 
в мутной воде
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регенерация

— исследование —

Традиционные секторы экономики 
— первичный (добыча сырья и сель-
ское хозяйство) и вторичный (строи-
тельство и промышленность) — яв-
ляются ключевыми в большинстве 
стран, но они же — основные источ-
ники выбросов парниковых газов. 
Третичный сектор (сфера услуг) пока 
занимает заметное место лишь в эко-
номиках наиболее развитых стран. 
Стремление же к достижению клима-
тических целей зачастую ассоцииру-
ется с сокращением производства в 
первом и втором секторах и, как след-
ствие, сокращением числа рабочих 
мест. Это значимый сдерживающий 
фактор в «озеленении» сырьевых и 
индустриальных экономик. Однако 
результаты исследования Всемирно-
го банка демонстрируют, что даже в 
традиционных экономиках есть от-
расли, которые способствуют росту 
занятости и экономики в целом, но 
весьма умеренно влияют на климат, 
не загрязняют воздух и не несут угроз 
здоровью населения.

По оценкам ВБ, здравоохранение, 
образование, госсектор и строитель-
ство — четыре самых перспектив-
ных сектора рыночной экономики 
(из 37) с точки зрения создания рабо-
чих мест, добавленной стоимости и 
минимального влияния на климат 
и загрязнение воздуха. За ними сле-
дуют связь и коммуникации, гости-
нично-ресторанный сектор, легкая 
и лесная промышленность. То, что 
сфера услуг оказалась лидером сре-
ди целей «экологически позитив-
ных» инвестиций, вполне предска-
зуемо. Она не обходится без квали-
фицированных кадров, является 
одной из наиболее перспективных 
для экономического роста в постин-
дустриальную эпоху и оставляет ми-
нимальный углеродный след.

Однако помимо услуг в список 
попали и представители первич-

ного и вторичного секторов: строи-
тельство и промышленность, разви-
тие которых ранее не связывалось 
с перспективами «озеленения» эко-
номики. По словам Игоря Башмако-
ва, главы «Центра энергоэффектив-
ности — XXI век», причина в эконо-
мических взаимосвязях и «невоз-
можности игнорировать межотра-
слевой баланс» — например, имен-
но промышленность и строительст-
во создают спрос на услуги «безугле-
родного» образования.

По итогам анализа углеродного 
следа секторы экономик 141 страны 
(исключая энергетику) были поделе-
ны на три группы — «зеленые», «жел-
тые» и «красные». В последней оказа-
лись самые углеродоемкие: транс-
порт (ключевой источник выбро-
сов в 139 странах), водоснабжение, 

рисо- и животноводство. В «желтую» 
вошли 11 секторов со средними вы-
бросами. Учет веса секторов позво-
лил ВБ получить более корректные 
данные по отраслям, которые могли 
ранее оцениваться как «грязные» 
именно из-за масштабов — теперь 
расхождения выбросов одних и тех 
же секторов в разных странах связа-
ны не с размером экономик, а с ис-
пользованием тех или иных ресур-
сов для производства энергии. Одна-
ко развитие зеленых секторов в со-
четании с возобновляемой энергети-

кой в любой стране придаст ускоре-
ние в работе над сокращением угле-
родного следа экономики.

В российском Минэкономики от-
мечают, что Россия уже работает над 
снижением сырьевой зависимости, 
реализуя инициативы по развитию 
технологий и промышленности вы-
соких переделов. В фокусе господ-
держки — и перспективные с зеле-
ной точки зрения соцсфера, строи-
тельство, цифровая трансформация, 
экология. Драйверами роста россий-
ской экономики, по мнению мини-
стерства, в долгосрочной перспек-
тиве должны стать экспортно ори-
ентированная обработка и сфера 
услуг, что совпадает с приоритетами 
ВБ. Владимир Лукин, директор груп-
пы операционных рисков и устойчи-
вого развития КПМГ в России и СНГ, 
настаивает на необходимости ком-
плексного подхода к «озеленению»: 
«Невозможно говорить о развитии 
экономики и снижении ее влияния 
на климат с акцентом на какие-то 
определенные секторы. Необходи-
мо создавать рыночные условия: зе-
леное финансирование, углеродный 
рынок, налоговое стимулирование, 
которые будут мотивировать рыноч-
ных игроков на „озеленение“ отра-
слей и экономики в целом».

Помимо углеродного следа отра-
слей анализ ВБ учитывал и данные 
об их прямом вкладе в загрязнение 
воздуха. Уровень загрязнения оце-
нивался по количеству мелкодис-
персных частиц — их наличие в воз-
духе ежегодно уносит жизни 4 млн 
человек. Ранжирование секторов 
по этому параметру на 85% совпа-
ло с оценками по углеродному сле-

ду — инвестиции в зеленые сектора 
во многом помогут и решению про-
блем здоровья населения.

Однако регуляторам необходимо 
поддерживать и устойчивый рост до-
ходов населения, то есть занятость и 
рынок труда. При этом распростра-
нено мнение, что «озеленение» эко-
номики ведет к сокращению рабо-
чих мест. Поэтому в ВБ при оценке 
перспектив секторов оценивали и их 
вклад в занятость. Наиболее продук-
тивными в этом разрезе оказались 
банковское дело и страхование (в 120 
странах из 141), здравоохранение 
(111), образование (106) и производ-
ства риса. Высок, но менее одноро-
ден по странам (из-за различий эко-
номик и уровня технологического 
развития) показатель еще в семи сек-
торах: торговле (86), растениеводстве 
(85), животноводстве (77–75), лесном 
хозяйстве (74), строительстве (74), ры-
боловстве (71) и водоснабжении (64). 
Еще одно наблюдение ВБ: традици-
онная экономика генерирует много 
рабочих мест, но помимо высокого 
углеродного следа она создает спрос 
в основном на низкоквалифициро-
ванную работу, которую принято счи-
тать мужской. А для устойчивого раз-
вития отрасли нужно оценивать ее и 
с точки зрения возможностей вовле-
чения и профессионального роста 
для женщин. Сейчас средняя вовле-
ченность женщин в занятость в неэ-
нергетических секторах экономики 
составляет 37%, и превышение пока-
зателя приходится на секторы, кото-
рые попали в «зеленую» (образова-
ние и здравоохранение) и «желтую» 
(финансы, гостинично-ресторанный 
бизнес и торговля) группы.

На совокупной оценке коэффи-
циентов углеродоемкости секторов, 
добавленной стоимости и создания 
рабочих мест аналитики ВБ и вы-
страивают рейтинг инвестпривле-
кательности секторов экономики с 
точки зрения перспектив их устой-
чивого развития (см. графики). При 
этом разные разрезы незначитель-
но меняют перечни лидеров — так, 
при оценке по углеродоемкости и 
занятости в список наиболее устой-
чивых секторов (Группа А) добавля-
ется только торговля, а при оценке 
по коэффициенту углеродоемкости 
и добавленной стоимости — финан-
сы. Впрочем, на локальном уровне 
возможны расхождения, вызван-
ные отличиями региональных по-
казателей от среднего. Так, напри-
мер, сектор образования, вошед-
ший на глобальном уровне в «зеле-
ную» группу, в Европе и Централь-
ной Азии (включает Россию) входит 
в «желтую». Однако этот вопрос ре-
шается «одновременным развити-
ем зеленых технологий и повыше-
нием эффективности использова-
ния ресурсов», констатирует Игорь 
Башмаков.

В целом работа ВБ стирает проти-
воречие между постковидным вос-
становлением и климатическими 
целями, доказывая, что принятие 
устойчивых стратегических реше-
ний возможно и в консервативных 
экономических системах, не гото-
вых к реальным климатическим 
действиям и внедрению программ 
низкоуглеродного развития, а так-
же на уровне отдельных компаний 
отрасли при учете ее специфики.

Екатерина Колчанова

Устойчивость  
не потребует компромиссов
Экономическое развитие в поисках «зеленых» 
решений зачастую сталкивается с преградами 
и противоречиями, вынуждающими экономистов 
и людей, ответственных за принятие решений, ис-
кать компромиссы между ростом производства 
и рациональной заботой об окружающей среде. 
Чтобы решить дилемму, Всемирный банк (ВБ) 
провел исследование и определил восемь секто-
ров, инвестиции в которые будут способствовать 
постковидному восстановлению экономики без 
значительного ущерба для окружающей среды 
и здоровья населения.

— тенденции —

Природоподобные технологии — концеп-
ция, приобретшая популярность и, по-ви-
димому, сформулированная в России. 
Более того, уже на подходе правительст-
венная стратегия развития таких техно-
логий. Приверженцы концепции говорят 
о ней как о новом пути развития цивилиза-
ции. Скептики, впрочем, не уверены, что 
копирование природы — наилучший и тем 
более универсально применимый путь.

Технологии в природообороте
Тема развития природоподобных техноло-
гий в дискурсе первых лиц России появи-
лась относительно давно. В частности, пре-
зидент Владимир Путин несколько неожи-
данно затронул ее, выступая на 70-й Гене-
ральной ассамблее ООН 28 сентября 2015 го-
да. Тогда, говоря о возможных путях сниже-
ния воздействия человечества на климат, он 
заявил, что стратегическим решением будут 
новые природоподобные технологии, «кото-
рые не наносят урона окружающему миру, 
а существуют с ним в гармонии и позволят 
восстановить нарушенный человеком ба-
ланс между биосферой и техносферой».

В июле 2015 года на заседании Совета при 
президенте по науке и образованию визио-
нерское представление о необходимости 
развития природоподобных технологий из-
ложил президент НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук, заключив, что 
реализация концепции позволит «включить 
технологии в естественный природный ре-
сурсооборот на базе развития интегрирован-
ной междисциплинарной науки».

С тех пор концепция и пытается перера-
сти в стратегию. В июне 2021 года премьер-
министр Михаил Мишустин поручил прави-
тельству завершить подготовку проекта «Стра-
тегии развития конвергентных (природопо-
добных) технологий» и к сентябрю внести до-
кумент в Белый дом. Ответственным за реали-
зацию поручения назначено Минобрнауки, 
но проект документа все еще дорабатывается. 
В Курчатовском институте, который является 
его фактическим разработчиком, отказались 
комментировать „Ъ-Регенерации“ содержа-

ние проекта до решения правительства об от-
крытии обсуждений. Но вице-президент ин-
ститута Олег Нарайкин заявил, что природо-
подобные технологии — это «новая парадиг-
ма развития цивилизации, принципиально 
новый подход к... формированию техносфе-
ры в целом».

Наноначало — полдела
Сторонники концепции считают, что необхо-
димость развития природоподобных техно-
логий вытекает из другой программы — раз-
вития наноиндустрии в РФ, которая заверше-
на в 2015 году и финальным этапом которой 
должно стать создание приборов биониче-
ского типа и биоробототехнических систем. 
В июне 2021-го господин Ковальчук, который 
в 2007–2008 годах был зампредом правитель-
ственного совета по нанотехнологиям, объ-
яснял, что в программе развития наноинду-
стрии «были заложены основы следующего 
этапа — слияние наук и технологий, конвер-
генция и переход к природоподобным техно-
логиям». В 2009 году в Курчатовском институ-
те был создан Центр нанобиоинформацион-
ных-когнитивных-социогуманитарных тех-
нологий (Курчатовский комплекс НБИКС-
природоподобных технологий). Именно их 
руководители института предпочитают назы-
вать природоподобными технологиями.

Превращение нанотехнологий в новую 
связку технологий НБИКС основывается на 
довольно старой концепции, первоначально 
разработанной в США. «О технологиях НБИК 
стали говорить на этапе подготовки Нацио-
нальной нанотехнологической инициативы 
(National Nanotechnology Initiative) — круп-
ной межведомственной научной программы 
США, начатой еще при Билле Клинтоне и про-
должающейся до сих пор,— говорит заведу-
ющий отделом науки и инноваций ИМЭМО 
РАН Иван Данилин.— Для привлечения вни-
мания к программе была разработана концеп-
ция, предполагающая будущую конверген-
цию нанотехнологий с биологическими, ин-
формационными и когнитивными техноло-
гиями и появление некоей новой техносфе-
ры». По словам Ивана Данилина, данное фу-
туристическое видение, сформулированное 
учредителем подкомитета по нанотехнологи-

ям при президентском Национальном совете 
по науке и технологиям США Михаилом Роко 
и социологом Уильямом Бейнбриджем, помо-
гло обеспечить повышенный интерес к про-
грамме развития нанотехнологий и утвержде-
ние ее финансирования в Конгрессе.

Однако концепция НБИК так и не получи-
ла большого развития. По словам Ивана Да-
нилова, увязать технологические направле-
ния, объединенные в аббревиатуре НБИК(С), 
не получилось. Но в РФ развитие технологий 
НБИК(С) получило принципиального сто-
ронника в лице Михаила Ковальчука.

Курчатовоподобные технологии
Вице-президент Курчатовского института 
Олег Нарайкин напомнил „Ъ-Регенерации“ 
о базе для запуска соответствующих иници-
атив: «Для развертывания НИР в рамках при-
родоподобных технологий по всей стране 
указами президента были запущены две фе-
деральные научно-технические программы 
— „Развитие синхротронных и нейтронных 
исследований и исследовательской инфра-
структуры“ и „Развитие генетических техно-
логий на 2019–2027 годы“». В документах к 
программе синхротронных и нейтронных 
исследований, утвержденной правительст-
вом в марте 2020 года, сказано, что «иссле-
дования атомарной структуры объектов жи-
вой природы позволят создать на основе по-
лученных знаний принципиально новые 
технологии, копирующие принципы функ-
ционирования природных систем». В этом 
же документе утверждается, что «именно та-
кие технологии должны лечь в основу новой 
технологической базы экономики страны». 
Главной научной организацией в обеих про-
граммах определен Курчатовский институт.

Олег Нарайкин также отметил, что в Цен-
тре НБИКС-технологий «на базе мегаустано-
вок (источников синхротронного излучения 
и нейтронов, суперкомпьютера, белковой 
фабрики) развернуты масштабные иссле-
дования и разработки по широкому спект-
ру природоподобных технологий». Развити-
ем таких технологий, как пояснили в инсти-
туте, среди прочего планируется обеспечить 
«переход к замкнутому топливному циклу в 
существующей ядерной энергетике и овла-

дение термоядерной энергетикой». Целью 
междисциплинарных исследований НИЦ, 
по-видимому, должно стать получение без-
отходных технологий, так или иначе встро-
енных в природный ресурсооборот.

Ждать ли от природы технологий
«Яркий пример „неправильности“ сегодняш-
них технологий — огромное энергопотре-
бление современных компьютеров по срав-
нению с человеческим мозгом, который не-
сопоставим по возможностям с самыми пе-
редовыми вычислительными системами, но 
потребляет всего несколько десятков ватт»,— 
поясняет Олег Нарайкин. Этим примером ча-
сто пользуется и Михаил Ковальчук, предла-
гая «создание компьютеров, работающих на 
принципах человеческого мозга». Но с этими 
доводами согласны не все специалисты.

«Я начал заниматься компьютерами с 1959 
года. За десятки лет вычислительная техника 
проделала колоссальный путь по снижению 
энергопотребления, и это не имело никако-
го отношения к воспроизводству механизмов 
человеческого мозга. Почему сейчас мы вдруг 
должны сворачивать на этот путь — для ме-
ня совершенно необъяснимо»,— говорит за-
ведующий отделением ФИЦ «Информатика и 
управление» РАН, директор по науке компа-
нии Smart Engines Владимир Арлазаров. Нет 
ни одного примера, когда технологическое 
воспроизводство какого-либо человеческо-
го механизма принесло какую-то ощутимую 
пользу, отмечает он.

«Эволюция постоянно идет по пути мак-
симально эффективного и бережного расхо-
дования энергии,— завлабораторией нейро-
физиологии и нейрокомпьютерных интер-
фейсов биологического факультета МГУ Алек-
сандр Каплан.— Мозг человека, несмотря на 
свою колоссальную мощность, действитель-
но крайне экономен. Однако экономия созда-
на для решения конкретных биологических 
задач и накладывает на мозг существенные 
ограничения: у него очень маленькая опера-
тивная память, не слишком сильные вычи-
слительные способности, да и вообще он жи-
вет ограниченное время». Господин Каплан 
настороженно относится к сравнениям сис-
тем искусственного интеллекта с природны-

ми механизмами: «Искусственные нейросети 
действительно способны обучаться, замечать 
какие-то закономерности в природе, но у них 
не может встать вопроса, ради чего они обуча-
ются — им не нужно есть, спать, вступать в со-
циальные отношения. В этом смысле потен-
циальное самостоятельное развитие нейро-
сетей, если кому-то придет в голову поставить 
подобную задачу, будет противоречить при-
роде, поскольку эти сети не „живут“ в нашем 
понимании этого слова и не „знают“, что та-
кое жизнь».

Александр Каплан, занимаясь исследова-
ниями в области создания нейроинтерфейсов 
— каналов связи, которые способны наладить 
взаимодействие человеческого мозга с искус-
ственными информационно-вычислитель-
ными системами, улучшая способности моз-
га, объясняет: создание подобных устройств 
требует междисциплинарных исследований 
в области нанотехнологий, микроэлектрони-
ки, нейрофизиологии, психологии и других 
областей знания. Фактически область его за-
нятий напрямую попадает под предлагаемое 
определение природоподобных технологий. 
Однако ученый видит в этом скорее их специ-
альное применение для решения конкрет-
ных задач, а не изменения технологического 
уклада цивилизации.

Таким образом, принцип природоподобия 
в технологии оказывается довольно неопре-
деленным. Иван Данилин считает это одной 
из главных особенностей нынешнего подхо-
да к природоподобным технологиям в Рос-
сии: «Развитие данной тематики, прежде все-
го Курчатовским институтом, определяет то, 
что под природоподобными технологиями 
нередко понимается только то, что связано с 
планами и наработками НИЦ КИ, исходя из 
его опыта и специализации». Воспроизводст-
во тех или иных природных механизмов с со-
зданием экологически чистых производств, 
безусловно, может внести свой вклад в реше-
ние задач охраны природы, окружающей сре-
ды и развитие других научных сфер (напри-
мер, медицины). Универсальный же ответ на 
вызовы цивилизации в природоподобных 
технологиях пока видят немногие, хотя и вли-
ятельные энтузиасты.

Станислав Кувалдин

Ваше природоподобие
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« Б О Л Ь Ш И Н С Т В О  З А К А З Ч И К О В  
Н Е  В И Д Я Т  Д О С Т О И Н С Т В А  В  Э К О Л О Г И Ч Н О С Т И  П Р О Д У К Т А »

ИВАН КОРНЕЕВ, управляющий соб-
ственник предприятия ООО «Завод 
„Современные технологии изоля-
ции“», город Челябинск,— о пробле-
мах «зеленых» закупок.

Соответствие «зеленым» стандартам 
производства в определенный момент ста-
нет необходимым, чтобы оставаться среди 
крупнейших предприятий ТЭКа, для работы 
над российскими и зарубежными проекта-
ми. Рассуждая про «зеленые» технологии, 
стоит фокусировать внимание на снижении 
уровня энергопотребления — это критиче-
ская точка отрасли.

При достаточном уровне экологичности 
производства, высоком качестве и конку-
рентоспособной номенклатуре изделий 
у производителей труб есть сложности, 
связанные с ценой «зеленого» производ-
ства на конкурсных закупках. К сожалению, 
ситуация на рынке такова, что большое 
количество заказчиков не рассматривают 
высокое качество труб и их экологичность 
как достоинство. В связи с этим встает во-
прос о готовности потребителей и бизнеса 

к более высоким затратам на продукцию 
«зеленого» производства.

Возможное решение этой проблемы — 
принятие государственных нормативов, 
регулирующих стоимость «зеленой» продук-
ции, так как уже сейчас мы, как и многие 
другие производители, готовы произвести 
не только качественную, конкурентоспо-
собную, но и экологичную продукцию для 
конечного потребителя. 

ОТНОШЕНИЕ УГЛЕРОДНОГО СЛЕДА НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ 
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